



昨夏、胸中揺れる齋藤学は辻氏の下を訪れ、メンタルトレーニングに励んでいた。

「高田社長がメントレを理解していいのですが、オーナーが代わってクラブの経営問題が解消されたことで、選手たちがプレーに集中できるようになつたと思います」

——長崎では何が起つたのでしょうか？

「フロントも前向きでした。高木琢也監督も、広島や日本代表時代にメントレの経験があり重要性を知っていました。私がどれだけ一生懸命にやつたとしてもその価値を重んじてくださいと、効果はありません。長崎はメントレを受け入れるための土壤がありました。具体的にはチームに『メンタル班』を作つて、45人くらいの選手に直接LINEをしていました。メンタル班の選手は、私の言葉をチーム内に浸透させる役割をつけて、チームの状態を把握するようにしています」

——チームで最初にやつたことは？

「メントレは、自分自身のマネジメントなので、まずは脳や心の仕組みを理解しなければいけません。そして次は、知識を意識化する作業が必要になります。人間は、放つて

してしまいます。「今ここ自分」と思考し、フローな状態を自ら作り出すことを習慣化しておけば自分自身のマネジメントをすることができます」

——「ゾーン」という言葉があります。

「サッカー選手が『ボールが止まつてみえた』『スローモーションのようだつた』という説明をするプレーがありますが、それがゾーンです。あります。サッカーは、ミスのスポーツなんですが、メンタル部分が大切になります」

——ミスしたときのメンタルの安定が大切だと。

「バスケは成功のスポーツですが、一方でミスに甘いんです。ミスしてもすぐに取り返せますから。サッカーは、ミスのスポーツなんですが、

ミスしたら1点が入つてゲームが終ります。サッカーは1試合に1、2点がほとんどで、1点も入らない試合があります。バスケとは対照的に、失敗のスポーツなんです。だからこそメンタル部分が大切になります」

——ミスしたときのメンタルの安定が大切だと。

「バスケは成功のスポーツですが、一方でミスに甘いんです。ミスしても、ミスの緊張感が違うんです。バスケットは成功のスポーツでミスが許される、サッカーはミスのスポーツなんですが、ストレスの大きさは当然、違つてしまます。サッカーではメンタルの重要性が高い気がします」

——ストレスをどう回避すればいいのでしょうか？

「『ノバサナーダ』というスペイン語の言葉があります。『何も起こっていない』『心配することはない』という意味なんですね。フットサル日本代表のミゲル元監督（現タイ代表監督）も子どもたちにこの言葉を使つて指導していました。要は、すべてのミスや失敗は単なる一つのプレーなんです。人間はそれに対してもつたないプレー」や「あのプレーが……」などと勝手に意味付けてしまつてゐるんです」

——意味付けとは？

「△・ファーレン長崎の昇格がかかつた試合は『大事な一戦』と表現されますが、試合 자체はただの1試合で、人間が『大事だ』という意味

おくと過去と未来に意識が傾く『タームワンダリング』という『仕組み』があります。過去は変えられないですし、どうなるか分からず未来に頭を突っ込むと、緊張や不安や焦りがでんこもりにやつてきます」

——どうすればいいのでしょうか？

「心の仕組みを知つておけば、意識的に心をリセットすることができます。ミスを引きずつて過去に頭が行つてしまえば、パフォーマンスが落ちてしまいます。それまではハーフタイムや失点後にリセットしていただようですが、チームとして瞬間でリセットする習慣をつけていくと常に心をマネジメントできます。サッカーは1試合90分ですが、秒換算すれば5400秒。1秒ごとにリセットすれば、5400回切り替えることができます。得点しようが、失点しようが、ミスをしようがその瞬間でリセットしながら、今やるべきことをやる、これに尽きます」

サッカーは失敗のスポーツだからこそメンタルの重要性が高い

——メントレとはプラス思考のことですか？

「『ポジティブシンキング』という方法が知られていますが、ポジティブ思考には限界があります。ポジティブシンキングは、『嫌なことがあってもプラスに考えよう』とか『ピントをチャンスと思え』とか、すべてを強制的にポジティブに変えていく方法です。本田圭佑選手は、ポジティブシンカーの傾向がみえますね。否定はしませんが、『黒を白と思え』など、自分にウソをついてまで強制変換するのは疲れますし、逆にストレスになるケースがあります」

——どのような思考がいいのでしょうか？

「『フロー理論』という考え方があります。フローとは、『パフォーマンスを最適、最大、最良に發揮できる心の状態』です。私は、心が機嫌の良い状態』と言ひ換えています。目の前のやるべきことを機嫌良くやるというのが一番良いパフォーマンスを生み出します。脳は放つておけば、過去と未来を連想して、暴走

——メントレとはプラス思考のことですか？

「『ポジティブシンキング』という方法が知られていますが、ポジティブ思考には限界があります。ポジティブシンキングは、『嫌なことがあってもプラスに考えよう』とか『ピントをチャンスと思え』とか、すべてを強制的にポジティブに変えていく方法です。本田圭佑選手は、ポジティブシンカーの傾向がみえますね。否定はしませんが、『黒を白と思え』など、自分にウソをついてまで強制変換するのは疲れますし、逆にストレスになるケースがあります」

——メンタル班を作つて、45人くらいの選手に直接LINEをしていました。メンタル班の選手は、私の言葉をチーム内に浸透させる役割をしてもらっています。高木監督をしてもらつて、チームの状態を把握するようにしています」

——メンタル班を作つて、45人くらいの選手に直接LINEをしていました。メンタル班の選手は、私の言葉をチーム内に浸透させる役割をしてもらつて、チームの状態を把握するようにしています」



都倉賢はまだ慶應大生だった頃からメンタルの重要性を認識し、心を鍛えるトレーニングを始めている。

——メンタル班を作つて、45人くらいの選手に直接LINEをしていました。メンタル班の選手は、私の言葉をチーム内に浸透させる役割をしてもらつて、チームの状態を把握するようにしています」

——メンタル班を作つて、45人くらいの選手に直接LINEをしていました。メンタル班の選手は、私の言葉をチーム内に浸透させる役割をしてもらつて、チームの状態を把握するようにしています」

技術、体、とともに
心も鍛えよ。
勝つメンタル

たたか「何」をどんな「心」でやるかが大切。「何」がおかしかつたら、どんなに良いメントレをしても結果はついてきません」

——ワールドカップの正しい見方は？

「観る側が、勝敗しか興味がなければSNSで文句をツイートしてしまいます。ワールドカップが世界中で

——改めて伺いますが、アスリート
見ないほうがベターです」
味付けが起きる可能性が高いので
ルに依ります。見て囚われる人は見
ちゃダメですし、面白く読めるのな
ら読めばいいです。ただ見れば、意
見ないかは、その人のメンタルスキ
ルで、何を感じることはありません。
それだけです。書き込みを見るか、

「大舞台で様々なストレスがかかつてきますが、代表に選ばれた選手には今、ここでやるべきことだけにフォーカスしてほしいと思います。

——メンタルがよりクローズアップされる大舞台、4年に一度のサッカーの祭典、ワールドカップが迫っています。

造は同じ。車の運転をするのに、教習所で車の構造を教えてもらって運転の習慣付けを行いますが、心組みを知らずに試合に出ると、みんな事故に遭ってしまいます」

『バカ』という言葉に意味付けをしてしまいます。ツイートでも会話されられているからです。それは『勇気』や『感動』を与えていたからです。観る側もその観点を持つ必要があると思います。だから『お前のプレ、感動しねーよ。元気もねーよ』はありだと思います（笑）。マスクも、結果だけではなく、文化として伝えなければいけないと思っています」

—W杯でSNSも荒れるかもされません。SNSで『ヘタ』『バカ』とツイートされたら？

導するメンタルコーチもいないとおかしいんです」

は縮まりません

付けをしているだけです。『痛恨の敗戦』も、『痛恨』は意味付けで單なる敗戦です。『ピンチ』や『チャンス』も意味付けによる概念です。その状態がそこに存在しているだけです。プレーヤーはときに、意味付けがプレッシャーになり、パフォーマンスが低下することがあります。大事なのは、目の前の試合、目の前のプレーを機嫌良くやつていくこと。野球のピッチャーで言えば、白いボールを投げるだけ。サッカーで言えば、丸いボールを蹴る、ただそれだけです

——練習と試合のパフォーマンスが違う選手がいます。

「町内会の試合より、オリンピックの試合の方がストレスはかかります。それは意味付けが発生するからです。練習と試合の関係も同じです。どんな状況でも、フローな気

——その点で世界の状況はどうなんでしょう？

「アメリカの大リーグや英国のプレミアリーグもメンコがいます。プレミアはユースからやっているチームもあると聞いています。思考の習慣は、技術の習得と同じ。若い選手の方が技術を身につけるのが早いのと同じで、小さいうちからメントレをやれば効果は当然上がります。日本はその部分では遅れていると言えるでしょう。メンタルマネジメントは一つのスキル。技術と同じで若い世代から取り組まなければいけません。V・ファーレン長崎のアカデミーのメントレはこれから始まります。日本のスポーツはまだ気合いと根性に頼っている指導者が多いのです。見えてます。しかし、日本は土



氏は昨夏、V・ファーレン長崎のメンタルアドバイザーに就任。クラブの高田明社長とは20年以上の付き合いで、メンタルトレーニングへの理解が深いこともけとなり、チームへの導入はスムーズだった。

付けをしているだけです。『痛恨の敗戦』も、『痛恨』は意味付けで單なる敗戦です。『ピンチ』や『チャンス』も意味付けによる概念です。その状態がそこに存在しているだけです。プレーヤーはときに、意味付けがプレッシャーになり、パフォーマンスが低下することがあります。大事なのは、目の前の試合、目の前のプレーを機嫌良くやっていくこと。野球のピッチャーで言えば、白いボールを投げるだけ。サッカーで言えば、丸いボールを蹴る、ただそれだけです

日本はメンタルへの取り組みが遅れている

——その点で世界の状況はどうな
んでしよう?

A black and white photograph of a middle-aged man with glasses and a dark sweater, gesturing with his hands.

计秀一 (つじ・しゅういち)

1961年東京都生まれ。スポーツドクター・産業医・株式会社エミネクロス代表。北海道大医学部卒業後、慶應大病院内科、慶大スポーツ医学研究センターを経て独立。スポーツドクターとしてアスリートや経営者らを指導。著書「スマダンク勝利学」(集英社インターナショナル)は38万部のベストセラー。その他、著書多数。